

# OPINIÓN

**“La bondad es la única inversión que nunca quiebra.”**

Henry David Thoreau (1817-1862) Filósofo estadounidense.

**El Peruano**  
DIARIO OFICIAL

Director (e) FÉLIX ALBERTO PAZ QUIROZ  
www.elperuano.pe | www.andina.com.pe

Presidente del Directorio (e) HUGO AGUIRRE CASTAÑEDA  
Gerente General ROLANDO VIZARRAGA ROBLES

Es una publicación de Empresa Peruana de Servicios Editoriales S.A. Hecho Depósito Legal Nº 150101-95-0054

**Editora Perú**

AÑO DE LA DIVERSIFICACIÓN PRODUCTIVA Y DEL FORTALECIMIENTO DE LA EDUCACIÓN

Av. Alfonso Ugarte 873, Lima 1 • Teléfono: 315-0400 • prensa@editoraperu.com.pe • El Diario Oficial **El Peruano** no se solidariza necesariamente con las opiniones vertidas en esta sección. Los artículos firmados son responsabilidad de sus autores.

## EDITORIAL

# Continuidad de la política social

LA POLÍTICA SOCIAL aplicada por el Gobierno ha alcanzado dos metas importantes en los últimos años: la reducción de la pobreza que históricamente afectaba a las poblaciones más alejadas de los sectores urbanos y el reconocimiento internacional a diversas líneas de acción que están permitiendo superar brechas en áreas como educación, salud e infraestructura en el Perú. Ambos logros nos presentan como un Estado con políticas sociales exitosas y con un gran prestigio internacional.

Para mantener los buenos resultados, es indispensable dar continuidad a esa estrategia, ya sea a nivel de gobierno local, regional o nacional; de forma tal que los efectos positivos sean una constante en la población más vulnerable y así proseguir con la política de inclusión social. Por ello, el jefe del Estado, Ollanta Humala, ha formulado un llamado para que las futuras autoridades del país con-

tinúen los esfuerzos en favor del pueblo.

El Poder Ejecutivo ha tenido especial interés en trazar esa política social, y su impacto ha sido tal en el Perú que se ha convertido en materia de debate en diversos foros externos y en un ejemplo para varios países. De allí la importancia de garantizar sus recursos para que trascienda como política de Estado en las próximas administraciones gubernamentales.

Junto con la expansión económica, la política social se ha convertido en un instrumento fundamental para reducir la pobreza, y las cifras oficiales así lo confirman: de acuerdo con el Instituto Nacional de Estadística e Informática (INEI), entre 2007 y 2014 la pobreza se redujo de 42.4% a 22.7%.

Esta disminución ha sido posible porque los programas sociales acompañan el período de vida de los peruanos desde el vientre materno, así como a los recién nacidos, los que estudian,

**“El Poder Ejecutivo ha tenido especial interés en trazar esa política social, y su impacto ha sido tal en el Perú que se ha convertido en materia de debate en diversos foros externos y en un ejemplo para varios países.”**

los adultos mayores y las personas con discapacidades.

Por ejemplo, programas como Cuna Más y Juntos se dirigen a los niños para garantizar su alimentación, crecimiento y buena salud; el Programa Nacional de Alimentación Escolar Qali Warma y Beca 18 se centran en los estudiantes y adolescentes que ya se encuentran cursando la

educación primaria y secundaria; Pensión 65 se enfoca exclusivamente en los adultos mayores que carecen de fuentes económicas para llevar una vida digna; y el Programa de Pensión por Discapacidad Severa se dirigirá a los que enfrentan limitaciones de tipo físico o mental y con escasos recursos económicos.

La aplicación de los programas se ha afinado en los últimos años para potenciar sus resultados y evitar algún tipo de clientelismo que perjudique el espíritu social de la política ejecutada por el Poder Ejecutivo, que para este año dispone de un presupuesto de 5,824 millones de nuevos soles.

Con esta estrategia, el Gobierno asegura el cierre de brechas en la cobertura y calidad de servicios públicos, así como en el desarrollo de capacidades y oportunidades para las poblaciones más vulnerables del Perú; compromiso que es un imperativo para quienes asuman la conducción del país en el futuro.

## HOMENAJE

# Matos Mar, el maestro y el amigo

**TEODORO HAMPE MARTÍNEZ**  
HISTORIADOR

LA COMUNIDAD CIENTÍFICO-SOCIAL y la cultura peruana en general están de duelo por el fallecimiento del ilustre antropólogo y gestor intelectual que fue José Matos Mar (1921-2015). Aunque nacido en el distrito ayacuchano de Coracora, el personaje llegó a temprana edad a la ciudad de Lima y desarrolló su carrera académica entre el Perú, Francia y México. No voy a detenerme aquí en los méritos de su trabajo investigador, sino recordar esencialmente al maestro y amigo cordial.

En verdad, guardo un vago recuerdo de los largos años (1964-1984) en que Pepe Matos promovió y dirigió el Ins-

tituto de Estudios Peruanos. Para mí, como estudiante universitario, él era básicamente una ‘ficha’ bibliográfica: aquella que correspondía a sus estudios sobre las barriadas de Lima, los inmigrantes del altiplano puneño, haciendas y campesinado, y su clásico libro *Desborde popular y crisis del Estado: el nuevo rostro del Perú* (1984).

Conocí realmente a este estudioso en 2001, en una visita al Instituto Panamericano de Geografía e Historia, en la ciudad de México. Le encontré entonces junto a Carolina Vasi Zevallos, la fiel compañera de sus últimos años de vida. Ambos trabajaban en un proyecto de investigación multidisciplinario sobre el Canal de Panamá.

Después vinieron diversos encuentros personales y una



abundante correspondencia que he guardado en mis archivos electrónicos. En esos correos, labrados cuando Matos había asumido la dirección del centro de investigación de la Universidad Ricardo Palma, intercambiamos noticias e impresiones sobre el queha-

cer intelectual cotidiano. En marzo de 2012, por ejemplo, el maestro me invitaba a la presentación de su libro *Perú: Estado desbordado y sociedad nacional emergente*, una renovada visión sobre la conformación social y étnica del país.

Al referir alguna vez mi intención de constituir el Patronato del Hospital de San Andrés, arranqué de mi interlocutor un emotivo recuerdo de los años de su adolescencia en los Barrios Altos de Lima. Glosaré lo que decía en aquella comunicación: “En la década memorable de 1930 vivía en la calle Rastro de la Huaquilla, paralela a la Plaza Italia, donde estaba el temible Ministerio de Gobierno, en que tuve muchos amigos presos. Estuve con [Julio C.] Tello, y la iglesia de Santa Ana siempre ha sido un lugar limeño que conside-

ro guarda todavía muchas sorpresas... Cuánta historia por conocer y cuántos historiadores jóvenes que trato de interesar para conocer lo que realmente fue Lima virreinal, barrio por barrio”.

Hoy ya no está más entre nosotros para regalarnos su sonrisa bonachona, sus conocimientos y su entrañable amor al Perú. Han quedado como testimonio de su existencia sus libros, ensayos y folletos, dignos de ser leídos y releídos por las modernas generaciones del siglo XXI. Allí se contiene el núcleo de un mensaje que escuché de labios del propio maestro en un acto de homenaje que tuvo lugar en el Club Departamental Ayacucho: hay que conocer bien la historia y cultura de la patria para concebir mejor el destino del Perú.

**El Peruano**  
DIARIO OFICIAL  
FUNDADO EN 1825 POR EL LIBERTADOR SIMÓN BOLÍVAR

## 1927 Archivo

Mediante una resolución del Ministerio de Relaciones Exteriores, se encarga a Raúl Porras Barrenechea para que a la mayor brevedad posible proceda a la formación del catálogo de libros y documentos que constituyen el Archivo de Límites. La norma lleva la firma del presidente de la República, Augusto B. Leguía.

## 1949 Cuba

El Gobierno del Perú rompe sus relaciones diplomáticas con el Gobierno de Cuba. El Diario Oficial *El Peruano* publica en portada el texto íntegro de la nota dirigida por el ministro peruano de Relaciones Exteriores y Culto, Ernesto Rodríguez, al encargado de Negocios *ad interim* de Cuba, honorable señor Alberto Espinosa.